

# GERMINAL

AÑO I.—NÚM. 30.

DIARIO REPUBLICANO

Suscripción

Cartagena, La Unión y Diputaciones: Un mes, UNA peseta.—Murcia y resto de España: Un año, QUINCE.—Trimestre, CINCO pesetas.

Número suelto 5 céntimos

25 Ejemplares 75 céntimos

Redacción y Administración: Calle de San Diego, núm. 50

CARTAGENA LUNES 3 ABRIL 1905

Publicidad

General 20 céntimos línea.—Anuncios especiales esquelas, etc., precios convencionales.

Teléfono núm. 76.

Toda la correspondencia al Director- Gerente.

No se devuelven los originales.

## La leyenda mística

Todo suele acabar bien en las ficciones y mal en la vida. El espectador sale satisfecho del teatro, persuadido de que Máximo labrará la dicha de Electra. Puesto yo en lugar de los señores de Ubao, no estaría muy seguro de haber trabajado por la felicidad de Adelita. Ciertamente Electra y Adelaida Ubao resucitan. Pero ¿es tan gran bien resucitar una vez que se está bien muerto?

Obedeciendo a las sugerencias de Panloja y Cermeño, las pobres criaturas correrían sin duda un espantable riesgo. Es tan absurda, es tan mostruosa la perpetuidad de los votos! ¡Quién sabe si el pronunciado entre los acordes del órgano y las nubes del incienso, bajo el imperio soberano de una mística exaltación, no se trocará un día, allá en las soledades del claustro y las frías celdas, en una odiosa cadena de forzado que la desesperación induce a maldecir con impotente blasfemia! Tremenda perspectiva que eriza el cabello! Semejante desdicha sólo es comparable a los de aquellos desventurados a quienes un error fatal deposita aún niños en la tumba.

Si ese peligro se evita, si la hipnosis persiste y nunca llega el desengaño, ¿quién es el Pangloss que osará afirmar que la virgen del Señor no haya hecho, desde el punto de vista de su personal interés, lo que se llama un buen negocio? ¡Tan terrible cosa es el claustro! ¡Tan risueña cosa es el siglo! ¡Tan gran sacrificio es trocar por la tranquilidad del retiro las agitaciones del mundo! ¡Hay tan grande inmolación en ahorrarse la mayor parte de las luchas y los tormentos de la vida! Daría otro consejo, consultando, el frío cálculo del egoísmo! No experimentará la esposa de Cristo las turbulencias del amor humano, mil veces más fecundas en tormentos que en alegrías. No parirá hijos con dolor para verles muchas veces, con mayor dolor todavía, morir en edad temprana. No sostendrá la lucha diaria con las pequeñas contrariedades de la vida; combatió sin tregua con gigantes que encuentran los gigantes. Desligada de todo mundano afecto, inútil para sí misma y para los demás, anegada en la sublime imbecilidad del éxtasis, adormecida por la monótona centuria de los rezos, dejará desahucarse en vida placida por un limbo prematuro, ageno a las pasiones y a las ansiedades, a las angustias, a los terrores, a las penas, a los desengaños que constituyen la trama de las existencias fecundas.

En el fondo de toda humana controversia hay siempre un equívoco. Se ve lo que place en su pura idea y no en las realidades que lo mancha y corrompe. Se ve lo que no agrada en mezquina realidad, y no en la idea que lo ennoblece y vivifica. El descreído ve sólo en la religión una superchería del sacerdocio, siendo por el letra muerta el sentimiento hondo y sincero que anima al verdadero creyente. El reaccionario ve en la revolución las ruinas, la sangre, la violencia y no la obra de justicia ni la labor redentora. Un juicio equitativo necesita tener en cuenta a la vez el hecho y la idea.

El ideal ascético es erróneo, funesto, antihumano y, en definitiva, corruptor. Pero es bello, poético, grandioso, sublime. Hay en él una elevación aparente, propia para seducir a las almas soñadoras. Renunciar al mundo y sus presentes goces, abismarse en la contemplación de las cosas divinas, desear la vida presente y convertirla en visión anticipada de la eterna, todo eso constituye para ciertos espíritus una tentación henchida de la promesa de deleites inefables. En ese ensueño encuentra su satisfacción el amor propio enfermizo de las almas desterradas, vestigios del romanticismo.

El egotismo se hace en el étereo y el cálculo se sublimiza. Despreciar al mundo es grandeza; trocar lo temporal por lo eterno, excelente especulación. Dentro de las almas contemplativas el ideal ascético encanta a D. Quijote y no disgusta a Sancho Panza.

Solo que está muerta. La historia le ha desechado para siempre. Es un ruido arqueológico, un resabio atávico. Únicamente vive en la leyenda; de él perduran sólo lo cáscara. La sociedad moderna no tiene una Tchaida. Los cartujos de hoy sólo caván sus sepulturas en el último acto de «La Favorita».

Los santos anacoretas, reducido por la penitencia a la condición de cadáveres re-

manientes, se ven tan sólo en los cuadros de Ribera. (Qué contraste entre el prospecto y el contenido, entre la realidad y la idea! El sacerdote no es el elegido por Dios; suele ser un prófugo del arado que busca la manera de vivir mejor trabajando menos. La hermana de la caridad no es el ángel consagrado al sacrificio; es a veces una destructora del estropajo, agría guardiana o enfermera adusta. El monje no es el austero solitario del yermo, sino el miembro activo de una compañía industrial o mercantil que tiene a su orden por razón social. La religiosa no es la criatura tocada de la gracia, sino la doncella rica sugestionada por el jesuita o la solterona cargada de desilusiones. El ideal ascético conserva su apariencia, pero le falta el espíritu.

Y es que la santidad se ha secularizado ha cogido los hábitos, ha roto la clausura. Los santos, los mártires de hoy no están en el templo ni moran en el claustro. Lo es el soldado que muere peleando y yace en ignorada tumba por defender los derechos de una patria ingrata. Lo es el médico, héroe obscuro del deber que arriesga cada día su salud y su vida en defensa de las agenas. Lo es el propagandista de nobles ideas que arrastra las persecuciones por derramar la semilla cuyo fruto no ha de recoger. Lo es el sabio que indaga la verdad con interesante y desinteresado esfuerzo. Lo es el humilde obrero que consume sus energías en una labor ruidicima, ganando a penas lo suficiente para sustentar a los suyos. Lo es la madre valerosa, llena de abnegación, que guarda para sí todas las penas y difunde en torno suyo la animación y la alegría. Lo son, en suma, todas las abejas de la gran colmena, los que trabajan incansablemente para sus hijos, para sus padres, para sus hermanos, para sus amigos, para sus enemigos también, en la inseparable solidaridad que a todos los hombres enlaza, colaboradores del Dios vivo, cooperadores de la inmensa y misteriosa labor de la realidad, a la que prestan su concurso por amor, por sentimiento, por convicción, por deber, sin esperar su sombría recompensa en esta vida ni en la eterna.

Consiste el doble extrañamiento del ascetismo en buscar el dolor cuando es estéril y evitarlo cuando sea necesario. La verdadera doctrina de la vida ordena, por el contrario evitar el dolor inútil y afrontar valerosamente el que se impone la realidad.

ALFREDO CALDERÓN.

## NOTAS DEL EXTRANJERO

### El aire líquido

Hace pocos días nos referíamos en estas notas a una interesante conferencia que sobre el aire líquido, las altas y bajas temperaturas dadas en París el eminente profesor Mr. d'Arsonville. Hoy tenemos que añadir que dicha conferencia tuvo lugar ante distinguido auditorio, el 25 de mes pasado, en una de las amplias salas del palacio del Trocadero.

Después de haber enunciado las temperaturas extremadamente bajas que la ciencia consigue hoy obtener—273 grados bajo cero—mediante las cuales el aire, el más incoercible de los gases, pasa al estado líquido, el ilustrado conferenciante ejecutó una serie de experimentos interesantísimos sobre las propiedades extraordinarias del aire líquido. El primer experimento, que encartó al auditorio por su novedad, consistió en sumergir en cierta cantidad de aire líquido un tubo lleno de mercurio, el cual inmediatamente pasó del estado líquido al estado sólido y del que, para demostrar su dureza, se sirvió como de martillo clavando con él una púa. Demostró luego, con gran agrado de sus oyentes, las varias diversiones que la física recreativa puede proporcionar a cuantos posean el aire líquido, como por ejemplo: «Cualquiera puede entrar en un restaurant y hacerse servir un beeffsteck cuya carne sea la más tierna posible. Una vez servido y cuando el camarero haya vuelto la espalda se rocía con aire líquido el beeffsteck, el cual adquiere instantáneamente la solidez del cristal. Entonces se vuelve a llamar al camarero y se verá su asombro al increpársele por haber servido una suela en vez de un beeffsteck».

Lo que más llamó la atención fue la última experiencia que hizo Mr. d'Arsonville sobre las altas y bajas temperaturas, diciéndonos a este respecto:

«Que cuando el carbón en contacto con el aire líquido se obtienen temperaturas semejantes a las del arco voltaico. Si se sumerge, por ejemplo, un pedazo de madera en este aire líquido, la combustión adquiere una intensidad notable obteniéndose una temperatura de 3.000 grados. En esto ocurre un fenómeno

curioso. Este vaso que ustedes están viendo contiene en el fondo mercurio congelado a una temperatura de 191 grados de frío, mientras en la parte superior están ustedes viendo carbón que arde con un calor cuya temperatura excede a 3.000 grados, y esta combustión produce un humo que no es el ordinariamente se conoce, sino es el ácido carbónico en estado de nieve que suele encontrarse a una temperatura de 80° bajo cero.

La parte más interesante de esta conferencia fue la relativa a las múltiples aplicaciones que el aire líquido puede tener en la industria. Entre otras citó Mr. d'Arsonville una que de ponerse en práctica podría hacer del cielo de París, casi siempre gris, casi siempre cubierto de nubarrones espesos, un cielo azul, pues el aire líquido, además de sus infinitas y variadas propiedades, con que en su provenir no lejano la industria ha de enriquecerse, tiene la de destruir el humo y la niebla.

### Nueva persecución de Gorki

Las autoridades rusas se han propuesto perseguir continuamente a Máximo Gorki. Ahora le acusan de haber redactado varias proclamas contra el imperio y atentatorias al orden público. La pena exigida por el fiscal por tan «tremendo delito» es de tres años de detención en una fortaleza rusa.

La salud del celebre escritor, que vive actualmente en Riga, deja mucho que desear.

## MINUTA

El cerebro es el asiento y el órgano del pensamiento; su magnitud, su forma y su composición están en razón directa de la magnitud y fuerza de la inteligencia que en él reside. La anatomía comparada nos ofrece las pruebas más evidentes de este aserto, mostrándonos en toda la escala animal, incluyendo al hombre, que la energía de la inteligencia está en razón constante y ascendente con la constitución material y la magnitud del cerebro. Los animales que no tienen cerebro verdadero, sino solo ganglios o rudimentos de cerebro, imponen en general el último grado de la escala intelectual. Por el contrario, el hombre, el ser superior a todos por su inteligencia, tiene también absoluta y relativamente un cerebro mayor que los demás. Si el cerebro de algunos animales, considerados como los mayores de la creación actual, excede en masa al del hombre, sólo proviene esta aparente anomalía del volumen de las partes cerebrales, que, como órgano central del sistema nervioso del cuerpo, presiden a las funciones del movimiento y de la sensación, que a causa del número y del grosor de los cordones nerviosos que en él se reúnen, presentan naturalmente una masa mayor, mientras que las partes del cerebro que presiden principalmente a las funciones de la inteligencia, no son comparables en ningún animal a la magnitud y forma del hombre.

BUCHNER.

## INTERESES REGIONALES

### A través del catastro.—Buena institución.—Asociaciones de ganaderos.

El catastro en España es una ficción más. Todas las categorías económicas de nuestro régimen son solo una cosa informe, sin valor real; la sombra inmovil de un sistema de entelequias vacías.

«Ahí va una opinión lanzada en estos momentos de verdadera agitación agrícola: «Tal vez creando unas oficinas catastrales en las cabezas de partidos, que de una manera lenta y segura, lleguen, intervinendo en todos los cambios, ventas, herencias, etcétera, de la propiedad rústica, a conocer al detalle la riqueza de los pueblos, y que poseyendo unos pequeños campos de experiencias y unos músculos laboratorios donde hubiera lo más indispensable para determinados estudios, y donde al mismo tiempo que se protegiera la instrucción tan escasa de los labradores, se conocieran prácticamente los datos verdad para una buena tasación, tal vez, digo, pudiera conseguirse al cabo de treinta o cuarenta años un catastro general que se acercase mucho a lo perfecto».

De todos modos, ya que el pueblo en masa no pide, como he hecho en países más adelantados, el que le hagan tan hermosa obra, debemos esperar que la intelectualidad española se honre, preocupándose seriamente de una cuestión tan fundamental para la regeneración de nuestros campos.

Pero, Lisardo, en el mundo hay más; esto no pasa de ser una medida de reforma agronómica digna de estima.

En efecto; si un catastro se erigiera estudiando las necesidades directamente, íntimamente, de la vida campesina, es seguro que llegaríamos, andando los días, a tener una verdadera institución reguladora de la riqueza y equitativa en sus tributos.

En el fondo, la cuestión es de profunda complejidad, y solo puede resolverse con un cambio total en el sistema. Lo anteriormente apuntado es de gran utilidad para el estudio y reforma de nuestro catastro nacional. Porque no solo es la actual organización económica en España, la ley y reglamento del catastro el que impone su tributación onerosa al campesino, es también—yaquí está el mal profundo—es también el cacique que determina su capricho la cuantía del terreno y su capacidad contributiva.

Mientras el cacique sea un factor de dominio entre nosotros, el catastro nacional como las restantes categorías económicas, serán únicamente mentiras convencionales, en un país donde los hombres han quedado según exclamación de Ibsen, reducidos a mentiras vivientes.

La Cámara agrícola de Jumilla cuenta dentro de su actual organización, con una Caja de ahorros que, al igual de sus homónimas del extranjero, cumple laudablemente con sus fines de defensa para el pequeño terrateniente.

He aquí las imposiciones llevadas a efecto en el año actual:

«Se han impuesto en la caja en el año, pesetas 189 381 en 7.996 imposiciones, correspondiendo estas a parte de las 1.739 libretas existentes en 1.º de Enero del indicado año y a 236 abiertas durante el mismo existiendo hoy un número de imponentes o cuentas personales abiertas de 1.639, si bien el registro general de libretas alcanza al número 1.969, siendo la diferencia las liquidadas desde que se creó la caja hasta la fecha y que suman 322, que han sido saldadas».

¿Qué fines persiguen las Cajas de ahorros? Matar la usura; favorecer la cooperación del movimiento agrícola; crear medio de defensa en la producción y en el cambio.

¿Porqué en toda la región no se establece esta medida de previsión y de solidaridad?

Comparadas estas cifras anteriores con las del año 1903, resulta un aumento de 30.736 pesetas; aumento que obedece a la progresión creciente que alcanza la caja por la confianza que inspira a todo el pueblo.

Se ha demostrado mayor perseverancia, si cabe, que en los años pasados, en los imponentes, acudiendo en mayor número todos los domingos del año a depositar sus ahorros, a pesar de haber sido menor el número de libretas abiertas que en el año anterior.

En cumplimiento de las conclusiones aprobadas por el Congreso Nacional de ganaderos, y como eficaz medio de lograr la mejor defensa y fomento de los intereses pecuarios, dicha Corporación ha acordado proceder a la constitución de las Asociaciones provinciales de ganaderos para que al mismo tiempo que auxilien en sus funciones a la Asociación general y sirvan de enlace entre ellas y los ganaderos y Juntas locales, procuren en el desarrollo de la riqueza pecuaria, protegiendo a la clase para la mejor venta y aprovechamiento de los productos.

Sabemos que en algunas regiones se está trabajando activamente para la constitución de estas Asociaciones, y creemos que en esta región levantina

no harán menos cuantos se preocupan de los intereses pecuarios que tan gran desarrollo obtienen de día en día.

## MURCIA AL DIA

### Política local.—Conflicto en puerta.—Un aplauso

Anoche circuló por todos los círculos y sociedades, llegando a extenderse el rumor por la calle, la noticia de la dimisión del Sr. Alcalde.

Realmente hace tiempo que debió ser presentada por el Sr. Peña, la renuncia de su cargo, cuando vió destruidos los presupuestos municipales presentados por él y más tarde hubo de convencerse de que con una mayoría liberal en el Ayuntamiento apenas si podía considerarse con bastante fuerza moral para presentar proyectos, en su mayor parte desprovistos de la sanción popular.

El debió marcharse ante la obstrucción de que era objeto, obstrucción la más de las veces justificada y que la colocaba en actitud poco airosa; después, al presentarse la debatida cuestión de los consumos, debiera haber comprendido que su personalidad, divorciada de la mayoría y de la opinión, estaba pendiente de una dimisión un tanto obligada, más no consideró nada en esto digno de una caída, arrogante ante sus fracasos, creyóse en el caso de seguir rigiendo los destinos del municipio, y cuando todo parecía calmado, cuando apenas si las gentes se ocupaban de estas cosas, puestas las miradas únicamente en las fiestas de Abril, he aquí que se dice por todas partes, el Alcalde se va; dimite, considera su prestigio destruido en el Ayuntamiento, destrozado por un agente ejecutivo y aquella caída de gladiador vencido, un tanto artística, al igual de las usanzas romanas, transformase así en una fuga que dá al traste con sus pujitos de político a lo Maura y una enfermedad oportunista, sírvele de escudo o imitación de aquel otro político Sagasta que sabía caer a tiempo.

Prosiguiendo el Sr. Carreño, Presidente de la Diputación, en su noble campaña de allegar recursos para las Casas de Beneficencia, aquellos obstáculos creados por la influencia política, allanados con una ejemplar energía y sin que nada tuerza su proyecto digno y honrado.

Sabido es que el Ayuntamiento de Murcia, adeuda a la Diputación una fabulosa suma; es antiguo saber que, despreciando la obligación contraída de satisfacer el contingente provincial apenas si contribuyen los municipios al sostenimiento de las obligaciones provinciales y por tanto al de las Casas de Beneficencia y cuando se crean conflictos como los planteados estos últimos días, y ha un presidente como el actual que luce por salvar de la ruina a la entidad que representa, no es ni justo, ni moral, ni cristiano, oponerle obstáculos y sobre todo crear dificultades trazadas en un mal entendido amor propio.

El Sr. Carreño ha decidido después de sus inútiles comunicaciones a los Ayuntamientos, proceder al embargo de estos que no ingresan, y como el de Murcia, hallase en este censurable caso, justo es que sufra la misma suerte, aquellos que, agenos a las atenciones provinciales, viven solo merced a la voluntad.

Si el municipio murciano adeuda tan enormes cantidades a la Diputación, no puede ser achacada esta deuda a la falta de ingresos, pues con un arriando de consumos que le proporciona 200.000 pesetas más que otras empresas que ya dieron enormes cantidades, con otros y otros ingresos, debiera el Alcalde, ya que no estar al corriente, por lo menos prestar su ayuda en estos críticos instantes.

Lo que ocurre es que desde hace al-

gún tiempo la administración es deficientísima, mala, pues pisoteando la ley sin temor en cuanto aquello que en ellas está previsto, las obras ejecutadas por el Ayuntamiento se hacen por administración y causan grandes gastos, pues nunca llegan a la economía que si se empleara el procedimiento de la subasta.

El municipio será ejecutado por la Diputación; el Alcalde presenta en cambio su dimisión y abandona su puesto en estos críticos instantes; los ecos de la prensa bombardeadora se acallaran y sus sonos aduladores, tendrán que transformarse en censuras para quien tan mal parados deja los prestigios de la casa del pueblo.

El conflicto está en pie, ¿cómo será resuelto?...

En tanto reciba el Sr. Presidente de la Diputación nuestra enhorabuena, que es la de la opinión imparcial, del pueblo que está ansioso de hechos que acaban con los convencionalismos, muerte ineludible de las ciudades.

GERMINAL.

2 Abril 1905.

## MAÑANA

### La política y los partidos de Cartagena

#### Política local

### RECUERDOS DE UN BANQUETE

¡Qué gran conocedor del corazón humano era el sabio Fedro!

Mons parturiens, etc., etc. ¡Con qué ingenio ridiculizó el célebre fabulista las empresas ampulosas, los proyectos estupendos y la necesidad supina de los tontos!

Dando espantosos alaridos, haciendo estremecer a la Naturaleza toda, los montes se pusieron de parto y cuando todo el mundo estaba en la mayor expectación, esperando portentosas maravillas, parieron un ridículo ratón para escarnio y bafa de todas las gentes.

No otra cosa que el pacto de los montes fué el resultado obtenido en el Hotel Ramos por los iniciadores del banquete celebrado ha poco en honor del celeberrimo Dr. Pangloss, alias, García Alix.

Como hemos dicho cien veces y no nos cansaremos de repetirlo, la verdad, con avasalladora elocuencia se impone a despecho de los que quieren ocultar la realidad de los hechos.

El objeto del banquete era para unos satisfacer las necesidades de sus estómagos; para otros, sus ambiciones políticas.

Los efectos del primero nos son conocidos y es seguro que ya han pasado; estos no han sido otros que comer de gorra unos cuantos, hartarse de alimentos desquintándose de futuras hambres otros.

Los efectos del segundo objeto del festín, ni han pasado, no obstante el tiempo transcurrido, ni han surgido ni es fácil que sean al gusto de los antifriones.

La ambición política del apóstata fusionista que empezó el aprendizaje de equilibrista en los tiempos de Casola, ampliando después sus experimentos ó juegos de cubiletes bajo la dirección de los Sres. Sagasta y Cánovas del Castillo, no ha podido verse más clara. Afectando el hombre un purismo exagerado y un amor patrio muy grande, pasó sobre ascuas el muy ladino lo concerniente a la política local, buscando el efecto teatral de sus palabras en otra parte.

Para los que siguen en política las huellas del ilustre predecesor de Mendizábal, y para los espectadores agraciados a sus estómagos, los cañonazos del orador parlamentario fueron





Ventas al por mayor

# Relojería Alemana

Ventas al por mayor

ROSKOPF NIQUEL DESDE 6 PTAS.—IDEM ACERO CON GALÓN DORADO DESDE 7-50 PTAS.—IDEM PLATA DESDE 11 PTAS.

Esta casa por su antigüedad y conocimientos en la relojería es la única que puede vender en condiciones especiales, en ventaja del público. Como especialidades poseemos ofrecer el HISPANIA, reloj conocido ya en toda España como el más económico en relojes de precisión y el de mejor resultado. Omega, Waltham, Longines y otros. En relojes «Roskopf» vendemos todas las marcas conocidas y las exclusivas de las casas «Cartago» «Patent», «Impero» «Wacha», «Cronómetro Español», «Paris Patens» y otras, todas de un resultado impecable. Relojes de oro, el mejor surtido. Relojes de pared, gran variedad teniendo siempre las últimas novedades. Caducitas, en todas clases, desde 50 céntimos en adelante. Máquinas de coser, se realizan a precio de fábrica, pudiendo ofrecer máquinas de mano, desde 85 pesetas garantizadas.

— Para convencerse visitad esta casa. — TEODORO KETTERER. — Mayor, 24, frente al Casino —

**Nicolás Marín** Especialista en las enfermedades de la matriz  
Procedente de los Hospitales de Madrid y París  
Plaza de los Caballos, 10-2.ª dcha.—CARTAGENA  
HORAS DE CONSULTA: DE 11 A 2.

Gabinete operatorio Dental de J. A. MORA  
CIRUJANO-DENTISTA  
Plaza del Sevillano núms. 2 y 3.—Cartagena

Sastrería y Pañería DE **Juan Bautista Alcazar**  
Trajes á medida para caballeros y niños.—Últimas novedades de la estación.  
Precios sin competencia  
Mayor, 18, y Andino, 1 CARTAGENA

PASTELERÍA MURCIANA  
Seafas, 13 y San Cristóbal Larga, 1  
Exquisitos y variados pasteles. Tortas de almendra y piñón. Monas murcianas y cordiales rellenos.  
Hay servicio hasta las dos de la madrugada, con comedores en el interior.

## HEMOGLOBINA ASIMILABLE

Reconstituyente de la sangre, combate con éxito y muy pronto la anemia, falta de apetito y debilidad general. —FRASCO, 3 pesetas.

**Venta: Farmacia Ruiz Stengre**  
Cuatro Santos, 24.—CARTAGENA

## Vinos de Rioja.—M. QUIÑONES Y COMPAÑIA

BODEGAS EN HARO.—CASA LARREINA  
Sucursal y Escritorio, BURGOS  
Rioja Mesa y Rioja c'arote 12 pesetas docena de botellas de 3/4 litro  
Se abona por devolución de envases pesetas 2'50 la docena de botellas  
VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR EN CARTAGENA  
**ANGEL VIDAL BLANCA.**—Carmen, 82.  
TIENDA DE ULTRAMARINOS

Consultorio Médico Quirúrgico DE **D. JOSÉ PASCUAL FERRER**  
Consulta de 2 á 4.—Gratis á los pobres.  
Calle de Milán del Bosch  
(Unido á la Farmacia de Don Manuel Rodríguez)  
Carbanzal.—La Unión

Curación de Hernias (Quebraduras) por bragueros especiales  
Éxito garantido, del ortopedico **D. Vicente Tortosa.**  
Aparatos para la desviación de la columna vertebral, torceduras de las piernas, Fajas higiénicas para reducir las hernias umbilicales, desarrollo de gases y exceso de grasa  
GABINETE DE CONSULTAS, de 3 á 5.—Arco de la Caridad 7, pral.

## DINERO

Sobre hipotecas de fincas al 6 por 100. Por letras, con dos firmas, á mérito interés. Compra, venta, permuta de casas y acciones de minas. Se administran fincas con garantía.

**DARÁN RAZON:** Calle de la Caridad, número 7, bajo.

**J. MARTINEZ HIJO**  
Cirujano-dentista de la facultad de Medicina de Madrid  
Especialidad en dentaduras modernas á precios económicos. Operaciones dentáreas sin dolor.  
Medieras, 7

**EL PARQUE**  
CERVECERIA DE Forquera y Manrubia  
Victoria, 5.—La Unión

## AVISO

Pago mejor que nadie plata, oro y toda clase de alhajas.  
**PLATERIA DE BANET**  
— Mayor, 53 —

## FUNERARIA DE JOSÉ MARÍN

Grandes existencias en todo lo concerniente á este ramo, como son coronas, cera, coches fúnebres y féretros de lujo en caoba y tela.  
**Servicio permanente**  
Calle de Monzón Núñez, núm. 16.—LA UNION

# IMPRESA DE "GERMINAL"

En este nuevo establecimiento tipográfico, dotado de un abundante y excelente material y maquinaria de lo más moderno, se harán desde hoy toda clase de trabajos que se nos confíen.

**Prontitud**  
**Esmero**  
**y Economía**

Especialidad en facturas, cartas, membretes, circulares, esquelas mortuorias, etc., etc.

**Tarjetas al minuto**  
Se reciben esquelas mortuorias á todas las horas de la noche.

## ANTONIO HEREDIA

—Calle Mayor, 91.—LA UNION—  
Material para instalaciones de luz eléctrica. Timbres, pararrayos, ventiladores.  
Se hacen toda clase de instalaciones

## Ventas á plazos

Trajes, Capas y Abrigos para señoras y caballeros  
**Sastrería de Sánchez y C.ª**  
Calle de Castro Santos (callejón del Curay)  
Trajes última novedad para señoras.—Esmerado confección, últimos modelos del figurin «El Mundo Parisiense»  
Precios sin alteración para caballeros  
Trajes de lana, de invierno y verano, desde 20 á 100 pesetas.—Id. de levita, con buenos forros de seda, de 100 á 175 id.—Id. de frac, id. id. 115 á 200.—Id. de smoking, id. 85 á 150 id.—Chalecos fantasía, última novedad, desde 15 á 40 id.—Pantalonas de medio ancho 12'50 á 30 id.—Capas con ricos embozos 75 á 150 id.—Abrigos alta novedad, buenos forros 40 á 150 id.  
—Uniformes civiles y militares á precios convencionales—

# AMARE Fotógrafo

Calle de San Miguel, 1, CARTAGENA

Las personas de gusto prefieren á todos los chocolates  
LOS DE **Matías Lopez**

## Pedid en todas las boticas las afamadas

# AGUAS DE CARABAÑA

## Banco de Cartagena

Cartagena, Murcia, Lorca, La Unión y Aguilas  
**CAPITAL: 10.000.000 de pesetas**  
Este establecimiento ofrece las mayores facilidades para todas las operaciones.

202 DIAS PENOSOS

fisonomía era tan reservado, que no se podía adivinar su verdadera expresión.  
De todo punto indiferente y segura de sí misma, nunca violenta, pero nunca satisfecha, se encontraba en persona cerca de ellos, pero muy lejos con el pensamiento.  
Jaime comprendió que sería imposible en un tiempo dado llegar á conocer íntimamente á aquella joven: tanto burlaba toda su perspicacia.  
—Esta es mi mujer, caballero; Luisa, te presento á Mr. Jaime Harthouse. Este caballero se ha afiliado en la bandera de tu padre. Si dentro de poco no es colega de Tomás Gradgrind, al menos le recomendaremos á los electores de algún partido inmediato. Ya ve V., caballero, que mi mujer es más joven que yo. No sé qué habrá encontrado en mí para casarse conmigo; pero necesariamente habrá encontrado algo de otro modo, supongo que no sería mi mujer. Tiene un caudal de conocimientos precisos, políticos y financieros. Si en menos de nada quiere usted prepararse para hacer un discurso sobre un asunto cualquiera, no podré recomendarle mejor maestro que Luisa Bounderby.  
—No podría V. recomendarme mejor maestro, ni las lecciones de ningún otro podrían serme más gratas.  
—Vamos, si empieza V. con cumplimientos (dijo Mr. Bounderby), nadie en esta casa podrá aventajarle. Yo ignoro el arte de la galantería. Seamos francos; desprecio las fórmulas sociales. Pero V. no ha sido educado como yo. V. es un gentleman, y yo no pretendo serlo. Soy Jesús

207 DIAS PENOSOS

más decía á este caballero, que no es posible que te haya visto fuera de Inglaterra.  
—En efecto, no he tenido la fortuna de viajar.  
No había, sin embargo, en el joven, cosa alguna que pudiese motivar la satisfacción de su hermana, porque era un muchacho bastante brusco, y ni siquiera se mostraba complaciente con ella. Preciso era que la soledad de su corazón estuviese muy vacía, para sentirse tan dispuesto á entregarlo al primero que llegase.  
—He aquí por qué este chiquelo es el único ser por quien ella se ha interesado (pensó mister Jaime Harthouse, adivinando el misterio en su imaginación). Este es todo el secreto: le veo tan claro como la luz del día.  
Ni en presencia de su hermana, ni cuando ésta abandonó el salón, procuró Tomás de ninguna manera ocultar el desprecio que le inspiraba Mr. Bounderby; antes al contrario, lo manifestaba siempre que podía no llamar la atención de este personaje independiente, ya haciéndole mohines, ya guiñando los ojos.  
Sin contestar á estas comunicaciones telegráficas, Mr. Harthouse se sintió animado por Tomás en aquella noche, y hasta le distinguía en su amistad.  
En fin, cuando se levantó para irse á la fonda, manifestó el temor de no acertar con el camino de noche, y ofreciósele Tomás á servirle de guía salieron juntos de aquella casa.

206 DIAS PENOSOS

tamente cuando se abrió la puerta, y en su boca se dibujó una sonrisa.  
Una sonrisa encantadora. Quizás Mr. Jaime no la hubiera admirado tanto, si no hiciera tanto tiempo que se estaba admirando de la impasibilidad de aquella fisonomía.  
Luisa adelantó la mano, una mano muy linda y delicada, y la cruzó con la de Tomás, que estrechó fuertemente, como si hubiera querido llevarla á sus labios.  
—¡Hol! ¡hola! (pensó Jaime). Este chiquelo es el único por quien se interesa. Bueno es saberlo.  
Presentaron el chiquelo á Mr. Jaime Harthouse.  
—Cuando yo tenía su edad de V., señor Tomás (dijo Bounderby), ó llegaba á la hora precisa, ó me quedaba sin comer.  
—Cuando V. tenía mi edad (respondió Tomás), no encontraba V. en sus libros una equivocación que fuera necesario rectificar, y no tenía V. que ir en seguida al tocador á vestirse.  
—Está bien; eso basta,—dijo Bounderby.  
—Entonces, no empiece V. por reírme, murmuró Tomás.  
—Señora Bounderby (dijo Harthouse, que oía perfectamente aquella conversación mantenida á media voz); la fisonomía de este joven me es completamente familiar; me parece haberlo visto en el extranjero, ó quizás en alguna escuela pública.  
—No (respondió Luisa con mucho interés); no ha viajado aún; ha sido educado en casa. To-

203 DIAS PENOSOS

Bounderby, liso y llano y me basta. Sin embargo, si resisto á las maneras distinguidas que dan el nacimiento y la educación, puede que agrade á Luisa. No ha tenido las mismas ventajas que yo, las mismas desventajas, si V. quiere; de manera que no perderá V. el tiempo.  
Mr. Bounderby (dijo Jaime, volviéndose hacia Luisa y sonriendo) es, á lo que veo, un noble animal, que se encuentra casi en el estado salvaje, y libre de todos esos arneses de convención que debe llevar un desgraciado caballo como yo.  
Viéndose Bounderby calificado de aquel modo por un hombre que conocía el mundo, se preguntó:  
—¿Cómo deberé tomar esto?  
—¿Va V. á consagrarse al servicio de su país? (exclamó Luisa, que permanecía de pie en el mismo sitio en que se había detenido). ¿Ha resuelto V. ofrecer al país medios de orillar todas sus dificultades?  
—No, señora (replicó Jaime sonriendo); palabra de honor que no; no tengo pretensiones de ese género. Conozco algo el mundo, porque lo he corrido en todas direcciones, y he descubierto que no vale gran cosa. No hay nadie que no esté convencido de esto; solamente los unos lo confiesan, los otros no; vengo únicamente á secundar las opiniones de su padre de usted, porque para mí todas ellas son iguales, y tanto merecen defensa las unas como las otras.  
—¿No tiene usted ninguna opinión?—preguntó Luisa.  
—Ni siquiera conservo sombra de ninguna